



Foto: Ingo Pertramer.

Mag.ª Renate Brauner | amtsführende Stadträtin für Finanzen, Wirtschaft und Internationales

VORWORT

Wiener Wirtschaft. In Wien leben rund 20 Prozent der Bevölkerung Österreichs – und erzeugen 25 Prozent der Wirtschaftsleistung. Wien hat das höchste Brutto-Regionalprodukt pro Kopf aller Bundesländer – und liegt auch in Europa auf Platz 16 der 275 Regionen. Zudem wächst die Wirtschaft im Jahr 2017 erstmals seit Ausbruch der Wirtschafts- und Finanzkrise wieder in nennenswertem Umfang – und die Arbeitslosigkeit sinkt.

Die wirtschaftliche Entwicklung Wiens, die Verteilung der Wirtschaft auf die unterschiedlichen Sektoren und das Gründungsverhalten in Wien sind einige der Themen, die sich im Kapitel „Wirtschaft“ des Statistischen Jahrbuches wiederfinden. Wie gewohnt finden Sie auch Daten aus den wichtigsten anderen Bereichen, etwa zur Bevölkerung, zur Bildung, zur Verwaltung und zu den Bezirken.

Die Zahlen und Statistiken der MA 23 sind eine wichtige Grundlage, um politische Maßnahmen ergreifen zu können. Denn zielorientierte Politik braucht fundierte Zahlen und Argumente. Die Daten zeigen aber auch, dass der „Wiener Weg“ insgesamt eine beeindruckende Erfolgsgeschichte ist:

Wien ist die lebenswerteste Stadt der Welt. Die internationale Vergleichsstudie „Quality of Living“ bewertet Wien auch im Jahr 2017 wieder als die Stadt mit der weltweit höchsten Lebensqualität, zum achten Mal in Folge. Spitzenpositionen belegt Wien auch in anderen Rankings, etwa als prosperierendste Stadt der Welt laut UN-HABITAT, oder als eine der innovativsten Städte der Welt laut „Innovation Cities Global Index“.

Wien ist attraktiv. Das wissen auch die Touristinnen und Touristen: Die Nächtigungszahlen aus dem Rekordjahr 2015 konnten 2016 mit fast 15 Millionen Nächtigungen noch einmal um rund 4 % übertroffen werden – für 2017 erwarten wir einen neuen Rekord. Gleichzeitig war Wien im Ranking der International Congress and Convention Association auch 2016 wieder unter den weltweit beliebtesten Destinationen für internationale Kongresse.

Wien ist produktiv. Die gute Verfügbarkeit an qualifizierten Arbeitskräften, wissenschaftliches Know-how und überdurchschnittliche Arbeitsproduktivität verleihen Wien als Wirtschaftsstandort hohe Attraktivität. Die Wirtschafts- und Arbeitsmarktdaten – einige davon sind in diesem Jahrbuch schon enthalten – deuten an, dass der Aufschwung endlich da ist.

Wien ist transparent. Es ist außerdem Gebot der Stunde, Zahlen und Daten transparent und nachvollziehbar zur Verfügung zu stellen. So wie das Wiener Budget, das jederzeit unter www.offenerhaushalt.at nachgelesen werden kann, ist auch das vorliegende Jahrbuch – dessen Datensätze ab diesem Jahr vollständig digital auf www.open.wien.at abgerufen werden können – ein wichtiger Schritt, um das Leben der Wienerinnen und Wiener und die Leistungen der Stadt für die Öffentlichkeit nachvollziehbar aufzubereiten.

In diesem Sinn wünsche ich Ihnen eine spannende Auseinandersetzung mit dieser unverzichtbaren Datensammlung.

Mag.ª Renate Brauner